



José Antonio Pastor y Melchor Gil, durante una reunión de los socialistas vizcaínos. :: FERNANDO GÓMEZ

El PSE se vuelve en frenar el ' huracán' Melchor Gil

Los socialistas se refugian en el mutismo para diluir el escándalo y no han reunido a sus ejecutivas vizcaína y vasca desde que estalló

■ DAVID GUADILLA

BILBAO. Tres semanas después de que estallase el escándalo alrededor de Melchor Gil, tras ser filtrada a la Prensa una investigación fiscal por haber ocultado dinero de cuyo origen desconfía Hacienda, los socialistas han volcado todos sus esfuerzos en intentar alejar de los focos públicos un caso que ha golpeado el corazón del PSE al afectar a uno de sus hombres fuertes y cuñado del lehendakari. Su estrategia, cuestionada en privado por algunos responsables del partido, pasa por eludir cualquier debate sobre el asunto, evitar las preguntas y, cuando no queda más remedio, contestar de forma escueta. Desde que explotó el caso no se han reunido ni la ejecutiva vasca ni la vizcaína, de la que el afectado es vicesecretario general, mientras la formación que dirige Patxi López intenta poner el foco en un supuesto uso partidista, por parte del PNV, de datos confidenciales en poder de la

Diputación de Bizkaia con fines electorales.

La investigación sigue su curso por tres vías paralelas. Una la lleva la fiscal Carmen Adán, que debe aclarar si detrás de las irregularidades que detectó la Hacienda de Bizkaia en las cuentas de Gil se esconde un delito de tráfico de influencias. La Inspección sospechó de la procedencia de cerca de 410.000 euros que el dirigente del PSE habría utilizado para construir un chalé en Castro, que pagó en parte con decenas de billetes de 500. El dirigente del PSE alegó que el dinero se lo habían prestado dos amigos, pero la Administración tributaria no aceptó el argumento y remitió el caso al ministerio público.

Sin sello de entrada

Las otras dos vías son las que analizan cómo llegó el expediente fiscal del cuñado del lehendakari de forma simultánea a varios medios de comunicación. La Diputación de Bizkaia sostiene que está buscando el origen de la fuga. Un juzgado ha abierto una investigación después de que el propio Gil presentara una denuncia. El expediente, compuesto por cerca de 200 folios escritos a doble cara, fue dejado en las redacciones por un motorista de una mensajería. La persona que lle-

vó el paquete a la empresa de reparo se identificó con un nombre falso. En principio, la filtración solo puede proceder de Hacienda o la Fiscalía. A todos los documentos que entran en esta última se les pone un sello de forma inmediata. El que fue remitido a EL CORREO no lo tenía.

El PSE y el propio Gil están convencidos de que el ministerio público archivará en breve el caso e insisten en que los «errores» tributarios ya han sido regularizados. Se basan en ese convencimiento para recalcar que Melchor Gil no tiene por qué dimitir como vicesecretario general del PSE vizcaíno. De hecho, se subraya que si se descubre quién ha filtrado el expediente fiscal tendrá una pena mayor que si el dirigente socialista es hallado culpable de tráfico de influencias. Pero se trata de una opinión que tiene

Dirigentes del partido cuestionan la estrategia oficial y defienden que el cuñado del lehendakari debería haber dimitido

sus matices, ya que algunos dirigentes del partido expresan en privado sus dudas sobre esta estrategia al considerar que una cosa es la batalla legal y otra la mediática.

Los datos que han salido sobre las cuentas de Gil durante las últimas semanas no han confirmado la existencia de ningún delito, pero sí una sucesión de decisiones que en la propia filas del PSE se califican como «equivocadas»: la construcción de un chalé por más de 800.000 euros, pagos en metálico con billetes de 500, irregularidades fiscales... El entorno de Gil califican el caso de «pornográfico» porque están saliendo a la luz cuestiones personales –la última ha sido que vive en una VPO desde principios de la década de los noventa– con el único fin de dañar la imagen del lehendakari.

Desde que el 13 de marzo apareció la noticia, Patxi López solo se ha referido a la cuestión en dos ocasiones. En ambas, de forma breve. Una en India y otra en Madrid. Sostuvo que Gil ya ha dado explicaciones ante la Fiscalía y que él se había enterado por los medios de comunicación de que su cuñado y hombre de confianza era investigado desde hacía más de un año. Nada más. No se prevén demasiados cambios en esta estrategia. Está previsto que el lehendakari acuda mañana a la inauguración de un tramo de la 'Y' ferroviaria vasca en Gipuzkoa, pero no que haga declaraciones sobre esta cuestión. El mutismo se ha extendido por todo el PSE. Solo el portavoz del partido, José Antonio Pastor, dio la cara durante los primeros días. El objetivo es que pase el temporal hasta que la Fiscalía decida que archiva el asunto. Pero pueden pasar meses.

Dimisión

¿Debe dimitir Gil de su cargo de vicesecretario general del PSE de Bizkaia? Hay voces dentro del partido que subrayan que tendría que haberlo hecho ya, no porque sea culpable, sino como cortafuegos para evitar la sobreexposición mediática. Su entorno y la cúpula socialista insisten en que no porque no está imputado.

Pero el debate se realiza fuera de los órganos internos del partido ya que desde el 13 de marzo no se han reunido la ejecutiva vasca ni la vizcaína. No lo harán hasta después de Semana Santa. Sin embargo, donde se pueden oír más voces pidiendo explicaciones es en el comité nacional, un parlamento interno compuesto por más de 180 militantes. El último se celebró a finales de febrero. No hay un plazo establecido para el siguiente, pero lo habitual es que al menos pasen un par de meses. Lo lógico es que sea en mayo o junio.

Incluso los más críticos creen que una dimisión en este momento podría ser inútil... por tardía. No se descarta una vía intermedia: que Gil presente su renuncia una vez que la Fiscalía archive la causa, cuando se demuestre que es inocente de cualquier delito penal.

Cargos de Bildu, Aralar, NaBai y AB llaman a «reorganizar» Udalbiltza

■ AGENCIAS

IRÚN. Cargos electos de Bildu, Aralar, NaBai y Abertzaleen Batasuna realizaron ayer un llamamiento ayer en Irún a «reorganizar» Udalbiltza como una institución que «agrupe ayuntamientos y cargos electos municipales de toda Euskal Herria» con el objetivo de «dar pasos a la construcción nacional e institucional». «Constatando que en Euskal Herria ha surgido una nueva situación política, esta apuesta es más urgente que nunca», manifestaron. La plataforma se convertiría así en un rival directo de Eudel, la asociación de municipios vascos en la que actualmente están representados todos los partidos

Casi una treintena de concejales y alcaldes, entre ellos el regidor donostiarra, Juan Carlos Izagirre, mostraron su adhesión a esta iniciativa. Asimismo, y con la vista puesta en el Aberri Eguna del próximo 8 de abril, emplazaron a los cargos municipales a participar en los actos convocados y a colocar en ayuntamientos y balcones «las banderas de Euskal Herria».

El PP cree «incoherente» con la línea del PSE que Eguiguren visite a Otegi en la cárcel

■ E. C.

BILBAO. El portavoz adjunto del PP en el Congreso, Leopoldo Barreda, llamó la atención ayer sobre la «incoherencia» en la que a su juicio incurre el PSE al aprobar la ponencia sobre paz y convivencia en el Parlamento vasco al mismo tiempo que su presidente, Jesús Eguiguren, «está en la cárcel con Otegi», en alusión a la visita del presidente del PSE al dirigente de la izquierda abertzale en la prisión de Logroño.

Barreda lamentó la existencia de formaciones con «una cierta dispersión interna e incapacidad para tomar decisiones y actuar en consonancia con ellas», una pulilla que sin duda dirigió al partido de Patxi López, que tiene a los populares como socios preferentes.

«No se puede estar en la cárcel con Otegi, votando luego en el Parlamento una ponencia para deslegitimar a ETA o tratando de condicionar la política penitenciaria del Gobierno en una votación en las Juntas de Gipuzkoa», criticó Barreda, que subrayó que «hay que mantener la exigencia en materia de libertades frente a ETA».